

# El legado científico y cultural

*La vida de los Pedersen en Sudamérica y el amor y abnegación de Nina por el botánico Troels Myndel*



Foto: Archivo PN Mburucuyá

## *El comienzo de la historia*

Cuando el doctor Troels Myndel y la señora Nina Pedersen llegaron en el año 1946 a Corrientes, no se imaginaron que estaban iniciando un invaluable legado para la humanidad a través de un Herbario, Biblioteca y la transformación de un establecimiento agrícola-ganadero, las Estancias Santa Teresa y Santa María, de 17.500 hectáreas.

La idea fue dejar un legado para que toda persona que se interesara en el estudio de las plantas encontrara no sólo un lugar conservado sino además un lugar donde tuviera el apoyo para sus investigaciones. Hizo recolecciones, las identificó, estudió su fenología y especialmente la distribución de ellas en sus campos.

## *El herbario pederseniano*

Al llegar a sus estancias se dedicó a recorrer especialmente Corrientes. Viajó por la Argentina, llegó a Chile, Paraguay, Uruguay y Brasil. En este último país organizó un herbario de 35.000 plantas, con 16.500 números propios, resultado de sus viajes (desde el año 1947 al 2000). Sus etiquetas lo muestran como un fino coleccionista, modelo de perfección. Posiblemente sea uno de los mejores coleccionistas de plantas sudamericanos de este siglo; sus ejemplares fueron envenenados especialmente por él y montados en cartulina durante sus viajes a Europa. Es de recordar que generalmente cada año viajaba a Europa en un barco de carga y durante el trayecto se ocupaban ambos, especialmente su señora, de montar sus ejemplares. La idea de él era conocer la mayor cantidad de familias botánicas, hecho demostrado en la calidad de determinación de los ejemplares.

Se ocupó especialmente de estudiar las familias botánicas de Cyperaceae, Apiaceae, Amarantaceae, Caryophyllaceae, pero su conocimiento de la taxonomía era amplio. Otra de sus características era el conocimiento del latín y de varias lenguas europeas. En sus años de labor científica publicó más de treinta trabajos.

**Posiblemente** sea uno de los mejores coleccionistas de plantas sudamericanas

de este siglo; sus ejemplares fueron preparadas especialmente por él y montados en cartulina durante sus viajes a Europa

Su herbario constaba además de una recolección de plantas europeas: flora dánica, flora de Canarias, flora suecica y especialmente flora de la isla Fanö, Océano Atlántico, que le pertenecía. Consta de dos sets y duplicados, uno en Copenhague, otro en la Estancia de Santa Teresa, actualmente depositado en el Instituto de Botánica del Noreste (IBONE), Corrientes. Sus plantas fueron estudiadas por botánicos de Argentina, Brasil, Estados Unidos y Europa.

Como resultado de sus expediciones fue homenajeado con especies dedicadas: *Stellaria pedersenii* Volp.; *Baccharis pedersenii* Cabr.; *Tithymalus pedersenii* (Sub.) Sojak; *Jatropha pedersenii* Lout.; *Panicum pedersenii* Zulog.; *Poa pedersenii* Nic.; *Cassia pedersenii* Burk.; *Myrcianthes pedersenii* Legr.; *Potamogeton pedersenii* Tur; *Bacopa pedersenii* Rossow; *Solanum pedersenii* Cabr.; *Byttneria pedersenii* Crist. Y el género de *Amarantaceae*: *Pedersenia*, dedicada por Tomsew.

### La biblioteca

Otra de sus donaciones, fue su biblioteca con 1.500 títulos de libros y revistas con sus mobiliarios, al IBONE. Rica en libros de taxonomía clásica, la mayoría finamente encuadrada, los títulos abarcan autores como: C. Linneo, A. Saint Hilaire, Hooker, Willdenow, Jacquen, Dusen, Barboza Rodríguez, Martius, Chodat, Hassler, Cavanilles, D'Urville, Malmé, Humboldt, Lamarck, entre otros. También un mobiliario especial que incluía los muebles útiles que están ubicados a la entrada del instituto.

### Myndel Botanical Foundation

La señora Nina Pedersen actualmente reside en Hellbrok, Dinamarca, cuidando celosamente el legado y administrando los bienes que Troels Myndel le dejara para bien de la humanidad.

Además organizó una fundación para honrar la memoria de su marido, que contribuyó significativamente al avance de los estudios botánicos en América Latina, con becas que apoyen expediciones botánicas a la Argentina y países limítrofes y pasajes y estancias en Europa por períodos cortos de 1 a 3 meses para consultas en los herbarios europeos.

Por tanta labor conservacionista y altruista se lo homenajeó con un Doctorado Honoris Causa de la Universidad Nacional del Nordeste. Además fue miembro de la Academia Argentina de Agronomía y Veterinaria. Su legado abrió líneas de trabajo, pero su mayor reto fue haber conservado un establecimiento agropecuario para transformarlo en un parque nacional.

Como demostración de cariño, la última especie que Pedersen le dedicó a la ciencia lleva el nombre *Pfaffia ninae pedersenii*. Es su familia preferida, una *Amarantaceae* de Uruguay y en ella homenajea a su amada Nina.

### Aurelio Schinini

Botánico del Instituto de Botánica del Noreste (IBONE).

1- Una de las edificaciones que perteneció a los Pedersen y actualmente es parte del Parque Nacional (Aurelio Schinini)  
2- Nina Sinding de Pedersen (centro) vive actualmente en Hellbrock, Dinamarca (Archivo PN Mburucuyá)

Nina Pedersen, organizó, además, una fundación para honrar la memoria del Doctor Troels Myndel Pedersen, que contribuyó significativamente al avance de los estudios botánicos en América Latina

